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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Deer Park le sale más cara a Pemex; paga 1,489 mdd 
La petrolera mexicana desembolsa casi 300 millones de dólares más de lo previsto el año 
pasado para adquirir la refinería texana 

 
No invitan a Nicaragua y Venezuela a cumbre 
Estados Unidos: Cuba está en veremos 

 
Brota el huachicol en las autopistas 
Venden litro de combustible en $13, y en gasolineras cuesta $23 

 
Tras la legislación, cae 58% el tráfico de mota mexicana a EU 
DEA. El aumento de permisos y la mejor calidad del producto local han provocado que desde 
2020 vaya en descenso el decomiso de la droga; en contraste, se mantiene el flujo de 
metanfetamina 

 
Ganará Morena la Presidencia en 2024, prevé el gran capital 
Encuesta de Credit Suisse a inversionistas nacionales y extranjeros 

 
Discuten en Banxico mayores alzas en tasa clave 
Minuta. Pide Junta actuar con firmeza contra inflación; ven analistas tasa en 9% 

 
Moody’s eleva su previsión del PIB para México este año de 1.1 a 1.8% 
Es la primera corrección al alza de pronósticos económicos 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO, invitado a la cumbre; hoy diría si va  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/27/politica/003n1pol 
Tras confirmar que este miércoles le llegó la invitación del gobierno de 
Estados Unidos para la Cumbre de las Américas, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anticipó que muy probablemente hoy anuncie la 
postura definitiva sobre su asistencia al encuentro continental. Puntualizó 
que aún falta analizar algunos factores para determinarlo y, esencialmente, 
si en la convocatoria final no se excluyó a ninguno de los países de la región. 
 
Estados, sin competencia para legislar sobre aborto  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estados-sin-competencia-para-legislar-sobre-
aborto 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reiteró que es 
inconstitucional que los estados de la República legislen para proteger la 
vida humana desde la concepción, a fin de limitar los derechos de las 
personas gestantes, como fue planteado en la Constitución de Nuevo León. 
Por mayoría de votos el pleno de la Corte indicó que reformas como la de la 
Constitución de Nuevo León atentan contra los derechos reproductivos de 
las mujeres. 
 
Vender armas de asalto a jóvenes conduce a tragedias como la 
de Uvalde: Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-vender-armas-jovenes-tragedias-uvalde 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, consideró que al 
venderse armas de asalto a personas jóvenes con tanta facilidad como en 
Estados Unidos se gestan, en consecuencia, tragedias como la registrada el 
martes pasado en el condado de Uvalde, Texas. “Que a un joven se le venda 
un arma de asalto a los 18 años, pues a lo que conduce es a este tipo de 
tragedias. Es una tragedia inmensa, estamos profundamente entristecidos 
con lo que hemos visto (...) es algo que te puede consternar, a cualquier 
persona. Lo que hemos visto cualitativamente en esta tragedia es algo que 
no pensamos ver, yo creo, en esta vida”, dijo a pregunta de MILENIO durante 
una sesión de preguntas y respuestas organizada tras una conferencia de 
prensa conjunta con el canciller de Argentina, Santiago Cafiero. 
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Va Alito al banquillo por dichos  
https://www.reforma.com/va-alito-al-banquillo-por-dichos/ar2409991?v=2 
Ciudad de México. - Los dichos de Alito lo tienen en el banquillo. El INE tiene 
abiertas al menos tres investigaciones contra el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, por presuntas irregularidades en su campaña interna y 
en el proceso electoral de 2021. Los audios revelados con dichos de Moreno, 
donde presiona por pagos, ya son indagados, confirmó el consejero electoral 
Ciro Murayama. La fiscalización a su campaña inició en marzo de 2019 y en 
los últimos días priistas mencionados en la denuncia han sido citados para 
comprobar si las aportaciones fueron legales. 
 
Acusan a Collado y a Gertz de asociación delictuosa  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acusan-collado-y-gertz-de-asociacion-delictuosa 
Los abogados a quienes la Fiscalía General de la República (FGR) intentó 
procesar por tráfico de influencias, asociación delictuosa, extorsión y lavado 
de dinero denunciaron a Juan Collado, su familia, al fiscal Alejandro Gertz 
Manero y a otros servidores públicos de cometer asociación delictuosa, 
delitos cometidos por servidores públicos contra la administración de 
justicia, intimidación, abuso de autoridad y falsedad de declaración. 
 
Morena repetirá en la Presidencia en 2024, prevén 
inversionistas  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/27/economia/016n1eco 
En las elecciones presidenciales de 2024 se impondrá el candidato de 
Morena, consideraron tres de cada cuatro grandes inversionistas nacionales 
e internacionales encuestados por Credit Suisse, una importante firma 
financiera. Incluso entre los extranjeros la proporción de quienes tienen esa 
percepción sobre el resultado de la próxima elección para renovar el 
Ejecutivo se eleva a ocho de cada 10, de acuerdo con el ejercicio, divulgado 
ayer por la firma financiera. 
 
Deer Park le sale más cara a Pemex; paga 1,489 mdd  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/deer-park-le-sale-mas-cara-pemex-paga-1489-
mdd 
Petróleos Mexicanos (Pemex) reveló que la contraprestación que pagó por 
adquirir el control de la refinería texana de Deer Park ascendió a mil 489 
millones de dólares, monto equivalente a 30 mil 650 millones de pesos. 
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De acuerdo con información financiera de la petrolera a la cual tuvo acceso 
EL UNIVERSAL, el monto cubierto es casi 300 millones de dólares más 
elevado respecto a lo que se estimó por parte de la Dirección General de la 
empresa productiva del Estado. 
 
Brota el huachicol en las autopistas  
https://www.reforma.com/brota-el-huachicol-en-las-autopistas/ar2409984?v=2 
Ciudad de México. - El huachicol no ha desaparecido. El combustible robado 
se expende en las carreteras federales de manera impune. Grupo REFORMA 
ubicó puntos de venta ilegal en las carreteras de México-Querétaro y 
México-Puebla. En la autopista México-Querétaro, Grupo REFORMA registró 
64 puntos de venta ilegal de combustible, claramente visibles y con 
clientela, mientras que en ese mismo tramo se ubican 15 gasolineras. 
El mayor número de expendios se ubica entre Jilotepec, Estado de México, 
y la caseta de Palmillas, en Querétaro.  Los vendedores ofrecen el producto 
robado en bidones con capacidad de 25 litros. El litro es vendido por 
huachicoleros en 13 pesos, mientras que en una gasolinera se paga en 23 
pesos. 
 
Telecomm ya podrá recibir las remesas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/telecomm-ya-podra-recibir-las-remesas/1517483 
La empresa estatal Telecomm será transformada en la Financiera del 
Bienestar a través de la que el gobierno podrá otorgar créditos a sus 
beneficiarios. El Presidente López Obrador dijo que el banco del Bienestar 
tiene como función dispersar hasta 450 mil millones de pesos anuales de 
programas sociales, becas, pensiones y apoyos económicos, en tanto que la 
Financiera tendrá como fin recibir ahorros de los beneficiarios y, 
eventualmente, otorgar créditos. 
Telecomm, que ya no se va a llamar así, va a ser Financiera para el Bienestar, 
va a recibir ahorros y va a entregar créditos. Va a ser la única institución 
pública para entregar los créditos a la palabra y las tandas para el bienestar 
y ahí vamos a crear un centro de atención a migrantes que quieran regresar 
(y tener créditos)”, expuso el Presidente en Palacio Nacional. 
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Dan batalla en Congreso por IECM  
https://www.reforma.com/dan-batalla-en-congreso-por-iecm/ar2410068?v=5 
Ciudad de México. - Sin darse cuenta de que lo estaban grabando, el líder 
de los panistas en el Congreso, Christian Von Roehrich, aseguró en algún 
momento a una asesora de su partido: "la cosa es reventar esto". Y no fue 
posible reventar... pero sí alargar. La sesión en la que se discutía el recorte de 
cinco áreas técnicas del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), 
que propuso Morena, seguía hasta la madrugada de hoy. Morena y sus 
aliados tenían los votos para que fuera aprobado, por lo que la Oposición 
optó por demorar la votación hasta donde se pudiera. 
 
Tras la legalización, cae 58 por ciento tráfico de mariguana 
mexicana a EU  
https://www.milenio.com/policia/legalizacion-cae-58-ciento-trafico-marihuana-mexicana 
La legalización de la mariguana recreativa y la súper calidad de esta hierba 
están pegando al narcotráfico en México, según la DEA. Y las declaraciones 
están respaldadas por datos: al revisar las incautaciones que han hecho las 
autoridades se revela que, año con año, el tráfico del sur al norte se ha ido 
cayendo a un ritmo de 58 por ciento. MILENIO tuvo acceso a bases de datos, 
informes, estadísticas y expedientes que revelan lo que se vaticinó con la 
entrada de la legalización recreativa: el tráfico de mariguana va a la baja 
desde hace tres años. Si en 2020 se incautaron 227 mil kilos de mota, para 
2021 se redujeron a 96 mil kilogramos. Durante el primer cuatrimestre de 
este año van 22 mil kilos de hierba decomisada, revela la Agencia de 
Protección Fronteriza (CBP).  
 
No invitan a Nicaragua y Venezuela a cumbre; Cuba está en 
veremos: Estados Unidos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-invitan-a-nicaragua-y-venezuela-a-cumbre-
cuba-esta-en-veremos-estados-unidos/1517476 
California. - Kevin O’Reilly, coordinador de la Cumbre de las Américas, 
confirmó que el gobierno de Estados Unidos no invitó al encuentro a los 
presidentes de Venezuela y Nicaragua, Nicolás Maduro y Daniel Ortega. 
Durante una audiencia ante el subcomité de Relaciones Exteriores del 
Senado de ese país, y ante la insistencia del republicano Marco Rubio, 
O’Reilly respondió que “absolutamente no, no los reconocemos como un 
gobierno soberano”, sobre la posibilidad de invitar a Maduro. Rubio le 
insistió sobre si Ortega fue convocado, a lo que respondió: “No”. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/sedena-declara-la-
guerra-los-plagios 
Nos comentan que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) no solo se 
enfoca en combatir bandas del crimen organizado y realizar construcciones 
de obras públicas y decenas de tareas extra, sino que, además, acaba de 
iniciar una nueva lucha: la de combatir el plagio dentro de sus elementos. 
Nos detallan que, hace unos días, la Subdirección de Adquisiciones de la 
Defensa Nacional lanzó una licitación para obtener una suscripción anual a 
una plataforma antiplagio para revisión de tesis del personal que cursa la 
Maestría en Seguridad Nacional. Una medida muy inteligente de las fuerzas 
armadas, pues usted ya ha visto cómo en estas épocas hasta los funcionarios 
más encumbrados tienen una gran afición al fusil, y se roban textos de otros 
autores para hacerlos pasar como suyos y obtener grados de investigadores. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-27/op227275 
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador ya empezó a buscar cómo 
lavarse las manos ante el fracaso de su política de seguridad. 
SALIÓ con la ocurrencia de que a su administración sólo le pueden reclamar 
por los delitos del fuero federal, dando a entender que los más de 100 mil 
asesinatos registrados en su sexenio no son su problema. 
SI BIEN los homicidios son delitos del fuero local y les corresponde a los 
estados investigarlos, la crisis de inseguridad que se vive en México se debe 
a que la 4T no ha podido resolver la crisis de violencia que heredó de 
sexenios anteriores. 
EN POCAS palabras, el gobierno federal ha claudicado a su responsabilidad 
de enfrentar a los maleantes y llevarlos a juicio. Con el discurso de "abrazos, 
no balazos", el país se cae a pedazos. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1385 
Que después de seis meses, la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
comenzó con el proceso para elegir a la próxima consejera de la Judicatura 
Federal que ocupará el cargo vacante del magistrado Jorge Antonio Cruz 
Ramos, aunque también está pendiente el sitio que desocupó Loretta Ortiz 
Ahlf, hoy ministra. La lista de aspirantes la conforman 14 personas, quienes 
deberán comparecer ante el pleno de la Corte, de las cuales se escogerá a 
tres candidatas para la fase final.  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La Reina del Carbón  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-reina-del-carbon 
Múzquiz, Coahuila, no tiene la belleza de un pueblo mágico. Su verdadero 
atractivo está en el subsuelo: hay miles de millones de pesos en gas y 
carbón. Dentro de Morena ya se dieron cuenta de esa riqueza escondida y 
la disputa por Múzquiz empieza a alcanzar dimensiones nacionales. Sobre 
todo porque el próximo año se renueva la gubernatura del estado.  
Múzquiz lo gobierna la alcaldesa morenista Tania Flores. Ella y su hermano 
Tony han estado en el negocio de las minas desde hace años. También en 
el negocio de la política.  
 
Mario Maldonado 
Los audios de Alito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-audios-de-alito 
La filtración de los audios de Alejandro Moreno Cárdenas ha puesto a la 
oposición política del país en crisis. El presidente del PRI no halla cómo 
sacudírselos y, por más que diga que son falsos, editados e ilegales, lo 
dibujan de cuerpo entero: un dirigente que tomó las riendas de un partido 
en vías de desaparición para terminar de darle el tiro de gracia.  
Si bien el objetivo de Layda Sansores, gobernadora de Campeche -estado 
natal de Alito- es precisamente ese: dinamitar al PRI y la alianza opositora 
con una estrategia de guerra sucia, los audios de Alito son explosivos y, tarde 
o temprano, van a terminar por hundirlo. 
 
Sergio Sarmiento 
La conspiración  
https://www.reforma.com/la-conspiracion-2022-05-27/op227277 
"La gente no quiere escuchar la verdad porque no quiere que se destruyan 
sus ilusiones". Friedrich Nietzsche 
DAVOS.- Desde hace años he escuchado historias que pintan al Foro 
Económico Mundial como una gran conspiración de ricos y poderosos para 
perjudicar al resto de la humanidad.  
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Lejos de debilitarse con el tiempo, estas historias se multiplican cada año. A 
esta visión puede atribuirse la decisión del gobierno de México de no 
mandar a un solo representante a la reunión que terminó ayer. 
 
Carlos Marín 
Autorretrato de un rufián  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/autorretrato-de-un-
rufian 
Sobre la captura de Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Junta de 
Coordinación Política del Senado que el cacique estatal imagina uno de sus 
“adversarios”, el presidente López Obrador comentó en diciembre: “A lo 
mejor no voy a ser objetivo, pero le tengo mucha confianza al gobernador 
Cuitláhuac García; creo que es uno de los mejores que ha tenido Veracruz 
(...), incapaz de llevar a cabo una injusticia en contra de nadie. Le tengo toda 
la confianza…”.  
 
Joaquín López-Dóriga 
La Corte: ni pronta ni expedita  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-corte-ni-pronta-ni-
expedita 
Un pleito entre dos lo gana siempre el tercero. Florestán  
México se mantiene como el quinto país con mayor número de muertos por 
covid, que no es ajeno a la necedad de Hugo López-Gatell de no vacunar en 
su momento a los médicos privados como a los del sector público, lo que 
llevó a nuestro país a tener uno de los índices más altos de personal sanitario 
fallecido por el coronavirus. Ayer, a 26 meses de distancia del inicio de la 
crisis, la Suprema Corte salió con un fallo que confirma que aquí la justicia 
no es ni pronta ni expedita y que ese máximo tribunal está desconectado 
de la realidad y las necesidades vitales de millones de mexicanos.  
 
Enrique Quintana 
Las lecciones del caso de AMLO vs Alito  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/27/las-lecciones-del-
caso-de-amlo-vs-alito/ 
Un amigo que ve el país desde el extranjero me decía hace algunos días que 
no entendía la razón por la que la oposición en México no estaba 
promoviendo desde ahora a un candidato presidencial único para las 
elecciones del 2024.  
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En efecto, pareciera que los opositores no están haciendo su tarea. 
Comparto esa visión y aquí se la he expresado en numerosas ocasiones. 
Para apoyar esta idea, le he comentado en otras oportunidades en este 
espacio que en las tres ocasiones que ha ganado un candidato opositor la 
Presidencia en México, los prospectos han hecho una larga campaña y se 
han posicionado entre los electores por años. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Chamaquearon al Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2022/05/27/chamaquearon-al-presidente/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ya recibió formalmente la 
invitación para participar en la Cumbre de las Américas que arranca en Los 
Ángeles el próximo viernes. Pero aún no decide, cuando menos 
públicamente, lo que va a hacer. Probablemente hoy, aunque no lo aseguró, 
anuncie si participará o no, en función de la valoración de una “serie de 
factores” a partir del condicionamiento de que a menos que invitaran a 
Cuba, Nicaragua y Venezuela, asistiría. López Obrador se quedó esperando 
la respuesta del presidente Joe Biden a su exigencia y resultó chamaqueado 
por la diplomacia estadounidense. Su decisión final nos mostrará si 
entendió que para jugar grandes ligas hay que conocerlas, o si recurre a sus 
asesores que dibujan monos o son amanuenses, y hace un nuevo berrinche. 
 
Darío Celis 
AMLO le mide al agua  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/27/amlo-le-mide-al-agua/ 
AYER POR UNANIMIDAD el Segundo Tribunal Colegiado en Materia Penal 
del Primer Circuito de la CdMx resolvió confirmar la sentencia de amparo y 
protección de la justicia a Ernesto Álvarez-Morphy contra el auto de 
vinculación a proceso que el juez de control del Reclusorio Norte, José 
Artemio Zúñiga, quería aplicarle por una presunta defraudación fiscal. Los 
magistrados José Alfonso Montalvo, Alejandro Gómez Sánchez y Ariel 
Acevedo, votaron en contra de la no vinculación, en lo que constituye un 
nuevo revés para la Fiscalía General de la República y su titular, Alejandro 
Gertz Manero, en este otro expediente que involucra la pelea de una 
herencia de unos 700 millones de dólares que litigan Ernesto y sus 
hermanos Gabriel, Eugenia y Francisco, hijos de María Eugenia Alarcón  
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Velázquez, en contra de su tío Gabriel Alarcón Velázquez, quien ha sido 
señalado como socio y cliente de Gertz Manero. 
 
Martha Anaya 
El PRI y el silencio de los corderos  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/27/el-pri-el-silencio-de-los-corderos-
408298.html 
Callan. Se guardan. Enmudecen hacia afuera. Pero dentro del PRI, en 
distintos cónclaves, los reclamos y acusaciones contra su dirigente nacional, 
Alejandro Moreno, subieron de tono.  
La posibilidad de su renuncia a la presidencia del partido, se puso sobre la 
mesa. Dos posiciones claras y antagónicas emergieron: 
—Los que quieren que Alito renuncie, arguyeron que la investigación 
abierta (por enriquecimiento inexplicable) sobre su dirigente, más los 
audios dados a conocer por el gobierno campechano —más allá de que sean 
ilegales y/o estuvieran editados—, ponían a su presidente contra la pared y 
exhibían el peor de los rostros posibles del tricolor. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/27/opinion/008o1pol 
Hoy anunciará el Presidente de México su decisión respecto a la Cumbre de 
las Américas, a la que no se ha invitado a Nicaragua ni Venezuela y en la que 
tal vez se pretenda dar espacio a una voz de Cuba, no necesariamente de su 
presidente, aunque éste ya anunció que no iría, así lo invitaran. 
Tal cumbre, que se realizará el mes entrante en Los Ángeles, bajo el auspicio 
de la administración Biden, ha tenido como protagonista discordante al 
presidente López Obrador, quien con oportunidad advirtió que no iría a tal 
encuentro si no iban todos los países del continente: inclusión, en lugar de 
exclusión, como paso hacia una nueva relación de Washington con la 
pluralidad americana, planteó el tabasqueño. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/27/opinion/006o1eco 
Según el Inegi, el índice nacional de precios al consumidor en la primera 
quincena de mayo disminuyó 0.06 por ciento respecto de la quincena 
anterior.  
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Con este resultado, la inflación general anual se ubicó en 7.58 por ciento. ¿Lo 
percibiste en tu bolsillo? Este es el tema del sondeo de la semana. Los 
resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 484 personas; en 
Twitter, 78; en El Foro México, 375, y en Facebook, 31. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada o de la sección Dinero. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

DOF: 27/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653432&fecha=27/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación que, con el objeto de establecer las bases para 
la instrumentación del proceso tendiente a la formulación, aprobación, 
expedición, ejecución, evaluación y modificación del Programa de 
Ordenamiento Ecológico Local Participativo del Territorio del Municipio de 
Ensenada, Baja California, celebran la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas y la 
entidad federativa y municipio señalados… 
VIGÉSIMA SÉPTIMA. - DE LA RESOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS. 
"LAS PARTES" convienen que, el presente instrumento es producto de la 
buena fe, por lo que cualquier controversia que se derive del mismo 
respecto a su interpretación, operación, cumplimiento y ejecución será 
resuelta en amigable composición. 
En el supuesto de que la controversia subsista, ésta será dirimida por los 
Tribunales Federales Competentes, de conformidad con lo establecido en la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, por lo que desde 
ahora renuncian expresamente a cualquier otro fuero que pudiera 
corresponderles en razón de su domicilio presente o futuro. 
Leído que fue el presente Convenio de Coordinación y enteradas las partes 
de su contenido y alcance legal, lo firman en 4 tantos en el Municipio de 
Ensenada, en el Estado de Baja California, a los 27 días del mes de abril de 
dos mil veintidós.- Por la SEMARNAT: Subsecretario de Planeación y Política 
Ambiental, Mtro. Iván Rico López.- Rúbrica.- Encargado del Despacho de la 
Oficina de Representación en el Estado de Baja California, Lic. Ramiro 
Zaragoza García.- Rúbrica.- Por el Estado: Gobernadora del Estado de Baja 
California, Mtra. Marina del Pilar Avila Olmeda.- Rúbrica.- Secretaria del 
Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable, Mtra. Mónica Juliana Vega 
Aguirre.- Rúbrica.- Testigos de Honor: Secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, Mtra. María Luisa Albores González.- Rúbrica.- 
Procurador Agrario, Dr. Luís Hernández Palacios Mirón.- Rúbrica.- Por la 
CONANP: Director Regional Península de Baja California Pacífico Norte, Biól. 
Benito Bermúdez Ayala.- Rúbrica.- Por el Municipio: Presidente Municipal 
del XXIV Ayuntamiento de Ensenada, B.C., Lic. Armando Ayala Robles.-  
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Rúbrica.- Secretario General del XXIV Ayuntamiento de Ensenada, B.C., Lic. 
José Rubén Best Velasco.- Rúbrica.- Director del Instituto Metropolitano de 
Investigación y Planeación de Ensenada, Baja California, MDU José Luis 
Virgilio Garibay Ruiz.- Rúbrica.- Director de Administración Urbana Ecología 
y Medio Ambiente del XXIV Ayuntamiento de Ensenada, B.C., Ing. Baltazar 
Alejandro Palacios Pazos.- Rúbrica. 
 
Caravana Wixárica arriba a CDMX; exige restitución de sus 
tierras  
https://oncenoticias.digital/nacional/caravana-wixarica-exige-en-cdmx-restitucion-de-sus-
tierras/ 
Ciudad de México. - Carlos González, defensa legal de la comunidad, relató 
que este conflicto agrario deviene desde hace tiempo. Recordó que la 
comunidad obtuvo su título agrario bajo resolución presidencial el 15 de julio 
de 1953. En él se reconocieron 240 mil 445 hectáreas. “Es la comunidad más 
grande Wixárica y una de las más grandes de este país”, señaló. 
Sin embargo, el territorio ha padecido significativas invasiones. 
Actualmente expresó que son dos: la primera es la invasión por parte de 
ganaderos del poblado de Huajimic, en el municipio de La Yesca, Nayarit, 
por 10 mil 448 hectáreas (ha), aproximadamente. La segunda invasión es por 
poco más 800 (ha): 617 (ha) están invadidas por el ejido Puente de Camotlán 
y el resto por ganaderos del mismo ejido, ubicado en el municipio de La 
Yesca. El abogado denunció, no obstante, que el despojo ha sido posible por 
la complicidad y corrupción de gobernantes y funcionarios en turno. 
“Por estas invasiones, la comunidad ha interpuesto 54 juicios. Ya se 
resolvieron 17 y 4 han sido ejecutados, para un total de 290 ha por 58 años. 
Aproximadamente el 2% de la superficie que la comunidad reclama a los 
ganaderos de Huajimic”, lo que calificó de insignificante. 
Recordó que, en abril de 2018, intentaron la ejecución de 14 sentencias, pero 
no lo lograron debido a que fueron víctimas de un ataque armado por parte 
de los ganaderos, ante la presencia de Policías Estatales y un pelotón del 
Ejército, quienes no hicieron nada. Más tarde, en diciembre de ese año, se 
reunieron con autoridades del Gabinete Presidencial como Jesús Ramírez, 
vocero de Presidencia, con el Procurador Agrario y con el subsecretario de 
Desarrollo Agrario, y acordaron que negociarían con los ganaderos. 
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Comuneros de San Jerónimo Sosola, Oaxaca, no permitirán 
instalación de casillas para elección de gubernatura  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/politica/comuneros-de-san-jeronimo-sosola-oaxaca-no-
permitiran-instalacion-de-casillas-para-eleccion 
Oaxaca. - Comuneros de San Jerónimo Sosola, Etla, informaron que no 
permitirán la instalación de las casillas electorales para elegir la gubernatura 
del estado, ante la negativa de la Procuraduría Agraria de convocar a una 
asamblea comunal y por negarse a reconocer a Moisés Gómez Durán como 
el nuevo comisariado de bienes comunales, así como a la nueva 
representación del Consejo de Vigilancia. En un comunicado, explicaron 
que desde el pasado 3 de abril de 2021 la asamblea comunitaria desconoció 
a Julio Rivera Rivera y a Amelia Gómez Durán, como presidente y tesorera 
del Comisariado de Bienes Comunales, respectivamente. Amelia Durán, 
además, es regidora de Ecología del ayuntamiento de San Jerónimo Sosola. 
Ambos fueron destituidos de sus cargos por la asamblea comunitaria por 
pretender vender la arena, grava y piedra – recursos naturales de la 
comunidad – “a su arbitrio”. “Esos materiales son de la comunidad y no de 
esos vivales que acaban de llegar de la ciudad y que piensan despojar a los 
campesinos”, sentenciaron. 
 
Por no permitir votar a 75 comuneras exigen anular elección 
agraria en Tehuantepec, Oaxaca  
http://www.istmopress.com.mx/istmo/por-no-permitir-votar-a-75-comuneras-exigen-
anular-eleccion-agraria-en-tehuantepec-oaxaca/ 
Oaxaca. - Por no permitirles a ejercer su derecho a votar para la elegir a sus 
autoridades agrarias, comuneras zapotecas que pertenecen a la comunidad 
agraria de Santa Cruz Tagolaba en Tehuantepec, Oaxaca solicitaron al 
Tribunal Agrario y a las instancias correspondientes la anulación de la 
elección celebrada el pasado domingo 22 de mayo. 
“Creemos que por ser mujeres nos negaron ese derecho” denunciaron las 
campesinas que tienen entre 50 y 65 años de edad, quienes además 
denunciaron una campaña de difamación en su contra encabezada por 
Sergio Gutiérrez García, virtual Presidente del comisariado de bienes 
comunales y quién encabezó la planilla roja. 
“No tenemos certeza con estos hermanos, tanto Sergio como Anastasio lo 
único que intentan es aprovecharse y sacar ventaja, exigimos la anulación 
de las elecciones y que la Procuraduría Agraria avale nuevas elecciones, no 
queremos a personas que violentan a nuestras comuneras”, dijo. 
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Comuneros de Aquila, Michoacán exigen al Tribunal Agrario 
respeto al nombramiento de representantes  
https://lanetademexico.mx/colima/comuneros-de-aquila-michoacan-exigen-al-tribunal-
agrario-respeto-al-nombramiento-de-representantes/ 
Michoacán. - Un centenar de comuneros del municipio de San Miguel de 
Aquila, Michoacán clausuraron de manera simbólica las instalaciones del 
Tribunal Unitario Agrario No. 38 ubicado en la ciudad de Colima, para exigir 
a los magistrados mantengan el respeto a la decisión tomada de manera 
mayoritaria en el nombramiento de sus representantes. 
En representación de los comuneros, el asesor jurídico Ricardo Lagunes 
explicó que desde 2021 el propio tribunal consideró como inconstitucional y 
arbitrario el nombramiento como presidente de la Comunidad Indígena de 
San Migue Aquila de Juan Carlos Martínez Ramos, pues no fue electo por la 
mayoría de los comuneros y no se le reconoce como representante legal. 
Indicó que tanto el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y la 
propia Secretaría de Gobernación tienen conocimiento de la esta 
problemática, “tienen una participación y en lo que ellos les corresponde, 
han desconocido la participación legal de este grupo de personas”, externó. 
 
Ejidatarios de Chablekal recibirán millonario pago del INAH  
https://reporteroshoy.mx/noticias/ejidatarios-de-chablekal-recibiran-millonario-pago-del-
inah/ 
Yucatán. - El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) otorgará 
un primer anticipo a los ejidatarios de Chablekal, como parte de las acciones 
para la expropiación de los terrenos de la zona arqueológica de 
Dzibilchaltún. Al respecto, Arturo Chab Cárdenas, encargado de despacho 
del Centro INAH Yucatán, informó que, como parte de este procedimiento, 
se firmó un convenio de ocupación previa, en el que el gobierno tendrá que 
cubrir una indemnización a los campesinos, los cuales estarán recibiendo 
30 millones de pesos, el próximo 17 de junio. El funcionario federal prevé que, 
tras este primer pago, se libere el acceso a la zona arqueológica, que está 
cerrada desde hace varios meses por parte de ejidatarios disidentes. 
«Estamos haciendo las gestiones administrativas para hacer la entrega de 
este anticipo, en términos del convenio de ocupación previa, firmado entre 
el INAH y la Procuraduría Agraria. Creemos que con el anticipo que se 
otorgue, a favor del ejido, podemos desarticular cualquier situación de 
inconformidad», explicó. 
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Cerrarán el Tribunal Agrario de Culiacán  
https://riodoce.mx/2022/05/26/cerraran-el-tribunal-agrario-de-culiacan/ 
Sinaloa. - El Tribunal Unitario Agrario con sede en Culiacán cerrará el 
próximo 31 de mayo y quienes tengan juicios en curso serán enviados a 
Guasave y Mazatlán. Los trabajadores del Tribunal manifestaron que están 
en la incertidumbre pues no saben qué pasara con ellos. Hasta la fecha, 
dijeron, no tienen ninguna información sobre su situación laboral. 
El órgano opera en Culiacán desde 1992 y actualmente tiene 483 juicios en 
curso. El cierre del tribunal fue acordado el 11 de mayo pasado por el pleno 
del Tribunal Superior Agrario en la Ciudad de México.  
El Tribunal Agrario conoce de disputas relacionadas con tierras, en casos de 
controversias por límites de terrenos entre dos o más núcleos de población 
ejidal o comunal; restitución de tierras, bosques y aguas, contra actos de 
autoridades administrativas o jurisdiccionales o contra actos de particulares, 
reconocimiento del régimen comunal, juicios de nulidad contra 
resoluciones dictadas por autoridades agrarias, conflictos relacionados con 
la tenencia de tierras ejidales y comunales, controversias entre ejidatarios, 
comuneros, posesionarios o avecindados entre sí y omisiones en que incurra 
la Procuraduría Agraria y que deparen perjuicio a ejidatarios, comuneros y 
sucesores de ejidatarios. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 27/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653430&fecha=27/05/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Progreso, la 
superficie de 200.162 m2 de zona federal marítimo terrestre, ubicada en calle 
69, avenida Malecón de Progreso, por calle 60, Municipio de Progreso, 
Estado de Yucatán, para uso de playa pública, sin autorización para realizar 
ninguna obra o instalación. 
 
DOF: 27/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653431&fecha=27/05/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Progreso, la 
superficie de 93.522 m2 de zona federal marítimo terrestre, así como la obra 
existente que consiste en un muro de concreto, ubicada en calle 69, avenida  
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Malecón de Progreso, por calle 62, Municipio de Progreso, Estado de 
Yucatán, para uso de acceso público a la playa, sin autorización para realizar 
ningún tipo de construcción o instalación. 
 
DOF: 27/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653446&fecha=27/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios, correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Asunción Ixtaltepec. 
 
DOF: 27/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653447&fecha=27/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios, correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Ciudad Ixtepec. 
 
DOF: 27/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653448&fecha=27/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios, correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Heroica Ciudad de Juchitán de Zaragoza. 
 
DOF: 27/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653463&fecha=27/05/2022#gsc.tab=0 
AVISO mediante el cual se informa de la publicación en la página web del 
Tribunal Superior Agrario de la Declaratoria conjunta de la magistratura 
agraria en la que se establece el compromiso entre el Tribunal Superior 
Agrario y los Tribunales Unitarios Agrarios para la atención de asuntos en 
trámite de 2019 y años anteriores. 
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Conagua reporta 96% de avance en saneamiento del Alto 
Atoyac  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/saneamiento-alto-atoyac-conagua-reporta-
96-avance 
Puebla. - La Comisión Nacional del Agua (Conagua) reportó un avance 
global de 96 por cierto en la implementación del Programa de Acciones 
para el Saneamiento (PAS) 2021 del Alto Atoyac, derivado de la 
recomendación 10/2017 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH). Durante la tercera reunión del Grupo de Trabajo Interinstitucional 
para el Saneamiento del Alto Atoyac, el director del Organismo de Cuenca 
Balsas de la Conagua, Andrés Galván Torres, destacó la coordinación 
interinstitucional y la cooperación técnica entre la Semarnat, la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, la Comisión Federal para 
la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), los estados de Puebla y 
Tlaxcala, así como los cinco municipios involucrados.  
 
Gobierno de BC logra cancelación de planta fotovoltaica  
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Gobierno-de-BC-logra-cancelacion-de-planta-
fotovoltaica-20220525-0015.html 
Baja California, Tijuana. - El Gobierno del Estado logró cancelar el contrato 
con la empresa “Next Energy” para la construcción de la planta fotovoltaica, 
proyecto de 12 mil millones de pesos que nunca inició por falta de permisos. 
Desde marzo de 2022 el Estado anunció que no se construiría la planta y 
emprendió procesos jurídicos y penales para cancelar la obra aprobada por 
la anterior administración estatal. Ahora con la anulación del contrato se 
evitarán gastos adicionales derivados de un conflicto legal, declaró la 
gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda durante su 
conferencia “Mañanera” semanal realizada ayer en Tijuana. 
 
Semarnat planea publicar inicio de emergencia por sequía 
extrema en cuencas  
https://www.milenio.com/politica/semarnat-planea-publicar-emergencia-sequia-extrema-
cuencas 
Ciudad de México. - La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) planea publicar en el Diario Oficial de la Federación (DOF) un 
aviso para dar inicio a la emergencia por sequía severa o extrema en las 
cuencas mexicanas este año, con el objetivo de que la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) tome acciones para garantizar a la población que se  
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establezca. El documento, que se encuentra en revisión de la Comisión de 
Mejora Regulatoria, establece que los análisis realizados por Conagua, a 
través del Monitor de Sequía de México, que forma parte del North 
American Drought Monitor, destaca necesario este inicio de emergencia, ya 
que se ha determinado en diversas cuencas del país la condición de este 
fenómeno natural en sus modalidades de severa, extrema o excepcional. 
 
Reprochan Guerreros Verdes entrega de concesiones en el 
Parque Papagayo  
https://guerrero.quadratin.com.mx/reprochan-guerreros-verdes-entrega-de-concesiones-
en-el-parque-papagayo/ 
Guerrero, Acapulco. - La presidenta de la asociación Guerreros Verdes, Elena 
Kahn informó que los líderes de los comerciantes ambulantes del Parque 
Papagayo tienen cautivos a los gobernantes, movilizando a las personas 
para generar disturbios. En conferencia de prensa, Elena Kahn acompañada 
de su grupo de ambientalistas, reprochó que las autoridades ya han firmado 
para la entrada de lanchas, un tren y de presuntos tianguis al parque. 
Agradeció la oportunidad que le brindó la gobernadora, Evelyn Salgado 
Pineda y el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) Román Meyer Falcón por la oportunidad de haber probado 
durante un periodo seis meses su proyecto, en el cual se confirmó que el 
Parque Papagayo sí puede ser un centro ambiental educativo. 
 
Existe el proyecto para construir un Parque Logístico, pero 
sobre tres humedales, en Veracruz  
https://vanguardiaveracruz.com/existe-el-proyecto-para-construir-un-parque-logistico-
pero-sobre-tres-humedales-en-veracruz/ 
Veracruz. - El ambientalista, José González Martínez acusó que para 
construir un parque logístico en terrenos de la ex hacienda de Santa Fe se 
hizo el cambio de uso de suelo, vulnerando el sistema lagunar. 
Por ello, advirtió que emprenderán acciones legales contra la autoridad que 
lo haya permitido. Explicó que no puede haber cambio de uso de suelo en 
ningún área natural protegida para permitir asentamientos humanos, 
industriales o actividades que contravengan la conservación. 
“Hace un par de días nos encontramos con obras en la zona norte de 
Veracruz, un cambio de uso de suelo, un sistema de nivelación y un relleno 
de humedales.  
 

https://guerrero.quadratin.com.mx/reprochan-guerreros-verdes-entrega-de-concesiones-en-el-parque-papagayo/
https://guerrero.quadratin.com.mx/reprochan-guerreros-verdes-entrega-de-concesiones-en-el-parque-papagayo/
https://vanguardiaveracruz.com/existe-el-proyecto-para-construir-un-parque-logistico-pero-sobre-tres-humedales-en-veracruz/
https://vanguardiaveracruz.com/existe-el-proyecto-para-construir-un-parque-logistico-pero-sobre-tres-humedales-en-veracruz/


 

 

 

 
Ese relleno comprendía tres lagunas que formaban parte del sistema 
interdunario, el sistema lagunar del basurero y se pretende realizar un 
parque logístico que es derribar la vegetación, quitar la duna y construir una 
plancha de concreto. 
 
Caja de Pandora  
https://www.diariodexalapa.com.mx/analisis/caja-de-pandora-8344226.html 
Entretenidos con la devastación de la selva yucateca por las obras del Tren 
Maya, los veracruzanos no nos percatamos de que las autoridades 
ambientales de los gobiernos federal, estatal y municipal, habían ajustado a 
modo la tramitología para que una empresa privada rellenara y urbanizara 
el Área Natural Protegida (ANP) “Sistema Lagunar Basurero”, al norte de la 
ciudad de Veracruz, declarada como tal en noviembre de 2016. 
¿Y qué cree amable lector?, nos enteramos de tamaña y sospechosa pifia 
ambiental, porque la empresa que ya había sido autorizada en el año 2021 
para rellenar y construir una gigantesca plancha de concreto en esa Área 
Natural Protegida, se le pasaron los tiempos, no obtuvo la prórroga de su 
proyecto y por sus pistolas se puso a desmontar, mover tierra, ante la vista 
de cientos o miles de personas que a diario transitan por la carretera 
Veracruz- Cardel, donde se ubica el basurero de la ciudad. 
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